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Compte-rendu 

Comité de pilotage du site Natura 2000 

Coteaux calcaires entre les Bouchauds et Marsac 

18 juin 2021 

 

 Participants :Isabelle BLICQ (DDT 16), Anaïs DARDIER (CEN NA), Jean-Luc FOUCHIER 

(Maire de Marsac), Sébastien Hamel (DDT 16), Pierre LANDRE (CNPF, Fransylva…), 

Aurélie LAVAUD (DDT 16), Boris LE JOLY (Grand Angoulême),  Jean-Michel MATHE (SFO 

& Charente Nature), Mathilde MINAUD (Elue Marsac), Cécile TARTARE (CEN NA) 

 

 Excusé(s) : Mathilde BONNET (DREAL) 

 

 Animateur de la réunion :DDT 

 

 Ordre du jour : 

 

o Bilan d’animation 2020-2021 

o Perspectives pour l’animation 2021-2022 

o Informations diverses 

 

 Pièce(s) jointe(s) à ce compte-rendu : présentation du Copil 

 

 

 

Il est rappelé en introduction les éléments suivants :  

Le Document d’Objectifs (DocOb) a été validé en 2002. 

Le Conservatoire d’espaces naturels de Nouvelle Aquitaine est la structure animatrice du site 

depuis 2015. Ses missions d’animation et de mise en œuvre du DocOb consistent en : 

 L’animation et la sensibilisation des acteurs locaux 

 Le démarchage et l’assistance technique aux demandeurs de contrats Natura 2000 

et aux signataires de la charte pour la préservation des espaces et des espèces 

 L’assistance aux services de l’Etat 

 La préparation et l’animation du comité de pilotage 

 La mise en œuvre et le suivi des actions du Docob 

Un nouveau marché d’animation a débuté le 1er juillet 2019 et nous sommes donc à la 

deuxième année d’animation.  
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1. Bilan d’animation 2020-2021 

1.1. Information et sensibilisation de la population 

1.1.1. Animation auprès des scolaires 

L’association Charente Nature, prestataire auprès du CEN pour la réalisation d’une 

animation scolaire, a réalisé le 17mai 2021 une animation auprès des 16 élèves de l’école 

Don Bosco d’Angoulême sur le site de Bois Redon. Cette animation avait été préparée en 

amont par une animation en classe (financée par Grand Angoulême).  

 

1.1.2. Animation grand public 

Une animation à destination du grand public devait avoir lieu le 2 mai sur les côtes de 

Châtelar à Marsac guidée par Jean-Michel Mathé de la SFO (Société Française 

d’Orchidophilie). Compte-tenu des conditions sanitaires et de la jauge (6 personnes 

maximum) cette sortie s’est vue modifiée en sortie à destination des élus qui a eu lieue le 

mercredi 19 mai à l’ouverture de la Fête de la Nature à Marsac. Elle a regroupé 5 élus 

désireux d’en savoir plus sur la gestion des coteaux calcaires sur la commune.  

En effet, les nombreuses actions menées sur la commune ont entraîné un certain 

questionnement de la part des riverains. L’objectif était donc de leur apporter les éléments 

de réponse afin qu’ils soient relais dans l’information. Une précédente réunion d’informations 

avec les riverains avait déjà été réalisée sur le site de Chiron de la Roche avant le début des 

travaux de restauration en février 2021. 

Commentaires : Mathilde Minaud nous rapporte que cette sortie a porté des fruits puisque un 

des élus s’est rendu compte de la présence de nombreuses orchidées sauvages dans son 

jardin et de son chois désormais d’y faire attention 

 

 

1.1.3. Autres outils de communication 

En soutien à la gestion conservatoire menée par le CEN des articles ont été publiés à propos 

de la restauration des coteaux de Marsac en particulier sur l’Echo du Ladon (journal 

communal). De nombreux articles ont été rédigés dans la newsletter du CEN (à destination 

des adhérents et des salariés). 

L’actualisation du site internet a été plus rapide cette année avec seulement l’ajout de la 

présentation du Copil et de son compte-rendu de l’année dernière (actualités). Rendez-vous 

sur http://pelousescharente.n2000.fr/ 

La lettre d’info n°9 est sortie en juin 2021.Un Docob simplifié est paru en juin 2021. Raison 

pour laquelle le nombre d’exemplaires est réduit pour chaque plaquette. 

La commune de Marsac a répondu à l’évènement national de la Fête de la Nature en 

proposant plusieurs animations. Cette petite semaine de 4 jours destinée à la sensibilisation 

du plus grand nombre pour la protection de la biodiversité s’est déroulée du 19 au 23 mai 

avec comme thème «  mille et un regards ». Elle a permis de regrouper de nombreux 

organisateurs (agriculteur, association de VTT, photographe amateurs….) pour proposer 

plusieurs activités et a été couronnée de succès. 

 

http://pelousescharente.n2000.fr/
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Commentaires : 

Si vous souhaitez des exemplaires de la plaquette du DOCOB ou de la lettre d’info, n’hésitez 

pas à contacter l’animatrice N2000. 

 

1.2. Assistance technique 

1.2.1. Contrats Natura 2000 

Le 4ème contrat Natura 2000 de Bois Redon vise à poursuivre les actions d’entretien du milieu 

par le pâturage et par la fauche des refus sur 3,64 ha. Compte-tenu des nouvelles parcelles 

acquises par le CEN, certains secteurs feront l’objet d’une petite réouverture. 

Le Conservatoire présente également un autre contrat Natura 2000 sur les coteaux de 

Marsac. Deux entités sont visées par ce contrat à savoir le Terrier de Paul (à proximité de la 

LGV) et les côtes de Châtelar. Les interventions visent à rouvrir les milieux. Sur la plus 

grande parcelle, au Terrier de Paul, il est proposé en fin de contrat la pose d’une clôture pour 

permettre la gestion pastorale des chaumes. 

D’autres contrats avec des propriétaires privés sont à l’étude sur la commune de Marsac.  

Questions : Monsieur Landré se pose la question des coûts de ces contrats.  

La réponse est apportée par la DDT qui précise qu’il y a 2 contrats en cours sur Bois 

Redon pour respectivement 25 524 € et 14 495 € pour le renouvellement. Et dans le cas de 

Marsac, le contrat vise la restauration des sites du CEN pour 31 769€. 

L’animatrice précise que sur Marsac, l’objectif est de pouvoir confier ces parcelles à un 

éleveur. 

 

1.2.2. Chartes Natura 2000 

5 chartes sont toujours en cours. Elles concernent essentiellement les activités telles que la 

randonnée pédestre ou équestre.  

Une nouvelle charte a été signée par un propriétaire privé engageant 0.416 ha sur le site de 

Bois Redon. Il a par ailleurs signé une convention de gestion avec le CEN pour la mise en 

place du pâturage sur ces parcelles. 

L’animatrice en profite pour rappeler qu’elle poursuit ses demandes répétées auprès du 

Département  

Le temps d’animation dévoué à cette action représente essentiellement la longue recherche 

des coordonnées des propriétaires des parcelles. La mise à jour de l’inventaire des 

propriétaires datant de 2010 est plus que nécessaire… 

Commentaires : 

Isabelle BLICQ propose à l’intention des nouveaux élus une présentation si besoin pour 

recontextualiser Natura 2000 (CN 2000, chartes, MAE) 

 

 

1.2.3. Contrats Natura 2000 
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1.2.4. Autres actions de préservation des espaces /espèces 

A la demande de la mairie de Marsac, l’OFB a démarré un dossier sur l’état de dégradation 

d’une parcelle qui fait l’objet d’une décharge ou casse sauvage.  

Commentaires : 

Isabelle BLICQ indique que la commune doit porter plainte pour qu’un dossier soit ouvert. 

Par ailleurs s’il s’agit d’une casse sauvage, il faut se tourner vers la DREAL de Nersac 

 

Enfin, différentes actions ont porté sur l’évaluation des incidences des projets sur le site 

Natura 2000 telles que la nouvelle programmation de fouilles archéologiques à 

l’amphithéâtre, la corse d’orientation. Un point particulier sur la création d’un parc VTT sur 

l’ancienne décharge Calitom est présenté. 

Commentaires : 

Il est nécessaire de recevoir par avant l’autorisation préfectorale. 

 

 

1.2.5. Soutien aux collectivités publiques et aux porteurs de projets 

Le Conservatoire mène en partenariat avec la commune de Marsac un projet d’installation 

d’éleveur ovin et/ou caprin sur les coteaux calcaires. Cette démarche s’ancre dans le plan de 

résilience alimentaire de la commune. Le CEN NA a pour cette occasion recrutée Anaïs 

DARDIER sur cette problématique de construction d’appel à candidature.  2 éleveurs ont été 

rencontrés à cette occasion mais aucun ne semble en capacité de s’installer pour le 

moment. 

Commentaires : 

Isabelle BLICQ indique que pour faciliter ce travail et en lien avec le futur PLUi il sera 

intéressant de prendre en compte les potentiel Np et Ap pour la construction de structures 

d’équipement d’un éleveur. 

Monsieur Jean-Luc Fouchier précise qu’il eut aussi s’agir de solutions plus légères sans 

construction en dur. 

Monsieur Bois Lejoly indique que les consultations sont lancées pour les bureaux d’études 

dans le cadre des PLUi du GA 

 

Le Conservatoire, via les mesures compensatoires de la LGV, poursuit les travaux de 

restauration sur les coteaux de Marsac. Il mène également une mission d’assistance 

technique auprès du CD 16 pour la rédaction du plan de gestion de l’ENS du Bois des 

Bouchauds. 
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1.3. Suivis biologiques et socio-économiques 

1.3.1. Diagnostic pastoral 

L’étude du potentiel pastoral du site est menée par Anaïs DARDIER, en stage au 

Conservatoire. Sa mission est de proposer un appel à candidature et de créer un réseau de 

partenaires pour aboutir à une installation pérenne.  

1.3.2. Diagnostic écologiques 

Le projet de suivi d’étude des lépidoptères patrimoniaux n’a pas été retenu. L’animatrice 

précise que les dernières données datent de 2010. 

Commentaires : 

Isabelle BLICQ indique que le choix est fait par la DREAL et que le DDT n’est pas tenue 

informé des demandes. 

 

1.4. Bilan de l’année et suivi du tableau de bord 

L’ensemble de la mission d’animation a été réalisé. Malgré les conditions sanitaires et 

confinements toutes les actions ont pu être réalisée et adaptées. 

Le suivi des actions montre globalement une bonne gestion sur les milieux ouvert mais 

cependant des actions à renouveler car devenue obsolètes (inventaire des propriétaires). 

L’animatrice précise qu’elle a entamé une étude foncière sur Marsac (en parallèle des autres 

projets sur le territoire communal) et espère pouvoir réaliser cette d’action sur une autre 

commune l’année prochaine. 

 La problématique sur la Tourbière est toujours présente. L’animatrice précise qu’elle 

souhaite se rapprocher du propriétaire et du Sybra pour débuter une action de préservation. 

Du point de vue de la communication et sensibilisation, il est présenté la réflexion en cours 

des itinéraires de balades suivant les usagers. 

Enfin l’animatrice précise que seuls 52 ha sur les 221 du site font l’objet d’amélioration des 

connaissances ce qui es trop peu pour mesurer l’impact des actions d’animation N2000. 

 

 

2. Perspectives pour l’animation 2020-2021 

2.1. Information et sensibilisation (10 jours) 

 

 Diffusion de la lettre d’info et du Docob simplifié 

 Animation scolaire prévue à l’école de Marsac 

 Animation grand public le 13 octobre avec Grand Angoulême sur Marsac. 

 Renouvellement de la fête de la ANture (ou autre festivité) sur Marsac. 

 

2.2. Assistance technique (8.5 jours) 

 

 Suivi des contrats Natura 2000 et des actions de gestion du CEN 

 Poursuite de l’aniamtion des chartes 

 Suivi du plan de gestion ENS et des travaux/fouilles sur l’amphithéâtre 

 Assistance parc VTT et installation éleveur. 
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2.3. Vie du Docob (10 jours) 

 

 Suivi du tableau de bord et mise à jour du docob 

 Veille socio-économique et naturaliste 

 Poursuite de l’animation (copil et bilan de fin de marché) 

 

3. Informations diverses 

 

 L’étude Phytosociologique sur le site de Bois Redon réalisé par Charente Nature montre 

un bon état général des pelouses sur les parcelles du Conservatoire avec un impact très 

important du pâturage. Tandis que les parcelles hors parc de pâturage voient un 

embroussaillement se mettre en place avec disparition de milieu d’intérêt et de station 

d’espèces patrimoniales (Ophrys de Saintonge). 

 Renouvellement de la demande sur ‘études des lépidoptères patrimoniaux (intersites 

N2000) 

 A venir étude phytosociologique sur les coteaux de Marsac (CEN NA) 

 

 

 

 


